

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Bale todos los días por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca e Ibiza fran-
co de porte. 10 rs.
En los demas puntos del
Reino, id. id. 12 rs.
Cada numero suelto 1 rl.

PALMA.—VIERNES 14 DE SETIEMBRE DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Una carta de Verceli del 26 de agosto, anuncia la partida del duque de Génova a la cabeza del tercer regimiento de infantería, para Novara, con objeto de tomar posesion de los puestos que los austriacos debian entregarle al salir el sol. Inmediatamente despues, estos últimos debieron pasar el Tesino.

— El general Oudinot parece que debia ir a Nápoles antes de regresar a Francia.

— Las tropas imperiales no entraron en Venecia el dia 27 de agosto, segun se habia convenido.

Turin 31 de agosto.

La sesion de la cámara de diputados del dia anterior fué interesante, por el espíritu patriótico que descolló en ella. El ministro de lo interior presentó con caracter de urgencia un proyecto de ley, cuyo artículo único, despues de discutido, quedó redactado en estos términos.

«Se abre por ahora, al ministro secretario de estado para lo interior, un crédito provisional de 100 mil libras, que se aplicarán al presupuesto de 1849; para atender a la subsistencia de los emigrados de todas partes de Italia, de conformidad con las disposiciones de la ley de 16 de diciembre de 1848.»

Esta disposicion fué adoptada por mayoría absoluta menos dos votos. En el curso de la discusion se trató de manifestar la intencion del gobierno de abrir el territorio sardo a todo italiano emigrado, y de la peticion formulada ya por alguno de los existentes en el Piemonte, para que se les permita establecerse, formando una colonia especial; en la isla de Cerdeña.—El gobierno se mostró favorable a los dos extremos; pero respecto al primero, manifestó que aunque estaba acorde con los sentimientos de la cámara, motivos de prudencia exigian que no se hiciese aquella declaracion de un modo solemne.

— Dice la *Légge*:—«Si no estamos mal informados, el gobierno napolitano ha nombrado su representante diplomático en Turin al conde Griefeo, que es ya ministro plenipotenciario en Florencia.

— Se dice que el general Lamarmora, el que fué comisario extraordinario del gobierno en Génova, va a ser nombrado ministro de la guerra. Ya ha partido para Turin.

— El dia 30 de agosto a las dos de la tarde se declaró un fuerte incendio en el cuartel de *Acqua Verde*, ocupado por la brigada de Saboya. Por fortuna llegaron pronto socorros, y a las nueve de la noche no habia ya peligro.

Venecia.—Un viajero llegado a Florencia el 29, ha dado las siguientes noticias de Venecia:

«Los daños del bombardeo son bastante graves. La sacristía de san Juan y san Pablo esta casi destruida. La iglesia de los Descalzos tambien ha sufrido mucho. Para obtener estos resultados parece que se han empleado gruesos morteros a los cuales se daban 45 grados de elevacion, y lanzaban las bombas a 4300 metros de distancia.—Los mayores estragos han emanado, sin embargo, del cólera, que se manifestó en las extremidades de la ciudad, donde se habia refugiado la poblacion, privada de víveres y del agua. La epidemia no tardó en comunicarse a la flota donde acometió con mayor intensidad.

«El dia 13 parece que fué el de mas mortandad, la cual se dice que ascendió en el de la entrega a cerca de 4,000 muertos.

FRANCIA.

Paris 1.º de setiembre.

Ayer se reunió en el Eliseo el consejo de ministros bajo la presidencia del presidente de la República.—El ministro de Instrucción pública se aguarda en Paris la semana próxima.

— El ministro de obras públicas llegó ayer de su viaje a Bélgica, cuyas principales fabricas metalúrgicas ha visitado, como tambien algunas lineas de caminos de hierro.

— Se anuncia como cierto en los salones diplomáticos; que M. Luciano Morat va a ser enviado como embajador de la república francesa a Madrid.

— Los periódicos extranjeros no dicen hoy nada relativo a las noticias que causaron ayer cierta emocion en la Bolsa, la primera respecto al *ultimatum* que se decia intimado por la Prusia a la Suiza acerca de Neuchatel; la segunda sobre la marcha de un cuerpo de ejército austro-ruso hacia el Voralberg.

— Escriben de la frontera al *Journal de l'Ain*: Una politica muy activa se ejerce en este momento sobre la frontera francesa que nos separa de la Suiza y de la Saboya. La brigada de Ferney ha sido reforzada por varios gendarmes del ejército de los Alpes. Todas las noches circulan patrullas. Se vigila todo lo posible sobre los refugiados franceses en Ginebra.—Se han dado las señas del sargento Boichot a todas las brigadas. Varios gendarmes le conocen además personalmente.»

— Segun dice un periódico, se trabaja activamente en el departamento del Ródano para organizar una suscripcion con el objeto de ofrecer una espada de honor al general Oudinot: de lo mismo se trata entre el ejército, la guardia nacional y el clero de Paris. En los adornos cincelados de la empuñadura se enlazaran atributos militares y religiosos.—Esta espada será bendecida por el Santo Padre antes de ser entregada al general Oudinot.

— Se lee en la *Independencia* de Bruselas del 22 de agosto: «Ayer a las cinco y media de la mañana desembarcaron en Ostende parando en el hotel de Alemania, la duquesa de Orleans, el conde de Paris y el duque de Chartres con su comitiva, procedentes de Inglaterra: a las 7 y media volvieron a partir por un comboy especial para Colonia.

Uno de los mas terribles cargos que la democracia francesa ha dirigido a la monarquía constitucional, ha sido, como todos saben, el de corrupcion, suponiendo que la base de su sistema consistia en reunir, falseando las elecciones, una mayoría parlamentaria que apoyase ciegamente todos los actos del gobierno. No seremos nosotros en verdad los que nos constituyamos en defensores officiosos de todo lo que se hizo en Francia por aquel tiempo; sabemos que hubo abusos y corrupciones lamentables; pero estamos seguros de que el espíritu de partido los ahulló y exajeró hasta lo infinito. Pero aun cuando hubieran sido mucho mayores de lo que se ha dicho, el espectáculo que despues ha ofrecido y está ofreciendo el gobierno republicano, bastaria para amnistiar completamente a los ministros y gobernantes de aquella época que los cometieron, si ya el sentimiento público no les hubiese hecho justicia al ver el cinismo con que sus antiguos detractores han incurrido en mucha mayor escala en los mismos manejos y medios de gobierno que tanto reprobaron. Sobre este punto apelamos hoy al testimonio de un hombre que ha militado constantemente en las filas del mas refinado puritanismo. En un discurso que M. Leon Faucher ha pronunciado con motivo de un banquete a que asistió en Lemoges, señala el ex-ministro en términos vehementes las grandes dificultades con que tuvo que luchar durante su permanencia en el gobier-

no. Escuchemos algunas de sus palabras, que esperamos servirán de provechosa enseñanza para los radicales innovadores.

«La mayor dificultad, dice, con que he tropezado en el poder no ha sido la resistencia ni la agresion de una mayoría hostil. No; el gobierno ha encontrado un escollo mas peligroso en las exigencias de sus amigos ó aliados. Lo que en tiempo de las monarquías se llamó *abuso de las influencias*, lejos de haberse disminuido bajo el régimen republicano, ha progresado espontaneamente.... He procurado sacudir el yugo que pretendian imponerme exigencias inauditas, y si bien llegué a conseguirlo fué a costa de enemistades y rencores que deberian causarme inquietudes, si tuviese prisa para volver a ocupar un ministerio.

La monarquía de julio sucumbió por haber corrompido la clase media y haber escitado entre sus defensores el apetito de los intereses materiales, sin oponerle el contrapeso del sentimiento del deber, y por haber hecho tráfico con los empleos y votos de los electores en lugar de cortar el contagio, la república le ha entendido por todas partes, causando en tres meses mayores males que los que hizo la monarquía en diez y ocho años. La república ha propagado la corrupcion en todas las clases de la sociedad, hasta en las mas inferiores: ha desmoralizado a los jornaleros, y no contenta con haber prostituido los empleos, dándolos al primero que se presentaba, ha desencadenado las pasiones, conculcando los principios en que descansa el orden social.»

El discurso de M. Leon Faucher abunda en rasgos de esta especie y en anatemas energicos contra los que han puesto la Francia al borde del precipicio. Mucho podriamos estender las citas sino bastasen las que dejamos hechas para demostrar que en materia de corrupcion nada tiene que echar en cara el gobierno de la república al de la monarquía.

HUNGRIA.

Parece que la noticia de la capitulacion de Comorn es prematura. Sin embargo se dice que el general que manda en esta fortaleza está dispuesto a rendirse a los rusos.

— Segun se infiere de una carta de un corresponsal del *National*, que parece bien informado, la rendicion de Georgéy sin condiciones no ha sido mas que un acto aparentemente desesperado, para salvar la dignidad imperial; pero en realidad, Georgéy tenia fuerzas para continuar la guerra con ventaja, y su rendicion ha sido precedida de condiciones muy favorables para Hungria. Dicese que se le conceden todas las libertades proclamadas en 1848, y se le declarará estado libre, pero dependiente del imperio de Austria. Se añade que este arreglo ha sido inspirado por la Inglaterra.

— Leemos en la *Emancipacion de Bruselas*:

«M. de Kisseff, encargado de negocios de Rusia, ha recibido estos dias pliegos del conde de Nesselrode, relativos a las intenciones de la Rusia acerca de la Hungria. La nota en cuestion, que M. de Kisseff ha comunicado al gobierno francés, dice que previendo el conde de Nesselrode las esplicaciones que le pediria el gabinete francés, cree deber declarar inmediatamente, que el emperador tiene la intencion de retirar todas sus tropas a su propio territorio, tan pronto como los insurgentes húngaros hayan depuesto todas las armas y las fortalezas sean entregadas en manos de las fuerzas austriacas.

— En cuanto a la Moldavia y a la Valaquia, el conde de Nesselrode dice que la mayor parte de las tropas rusas se retirarán igualmente de estos principados, y que no se dejarán en ellos mas tropas que las indispensables para mantener el orden.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 31 de agosto.

El día de hoy se inaugura la línea telegráfica de Madrid á Valencia; hoy principia ya á funcionar, y á la hora en que se imprima nuestro número tendremos noticias de aquella capital de provincia de pocos minutos antes.

Esto es bastante. En todo el mes de setiembre estará tambien concluida y funcionando la línea telegráfica de Madrid á Barcelona. Esto es algo mas.

Si seis años hace se hubiera dicho que siendo hoy el que es el estado de la Europa sería el de la España el que disfrutamos, ¿no se hubiera acusado de visionario y de enbaucador al que eso pronosticara? Si 18 meses ha hubiéramos asegurado nosotros que en el día no solo habíamos de gozar de paz y de sosiego en toda la nación, no solo veríamos asentado el orden sobre bases firmes y seguras, si que tendríamos nuevos caminos concluidos, varios próximos á buen término, muchos trazados y en construcción, líneas telegráficas de extensión y de importancia funcionando, el país y el ejército en términos tales que pudiéramos enviar una división á tierra extranjera, la marina progresando y aumentándose hasta un punto inesperado, ¿no nos hubieran contestado nuestros adversarios que adulábamos á los hombres del poder, que intentábamos adormecer y enaňar al pueblo?

Sin embargo, eso y mucho mas que hace pocos años nadie se hubiera atrevido á predecir, que hace no mas que año y medio pocos eran los que se atrevían á esperar, eso y mucho mas ha conseguido establecer nuestro partido en los días de su dominación y de su gobierno.

Recordemos lo pasado y comparémosle con el presente un solo momento en nuestra imaginación. ¿Cual era en 1843, por ejemplo, el estado del país? ¿Cual el estado del ejército? ¿Cual el de la administración civil, el de la gobernación pública? ¿Cual el de nuestro nombre, nuestro crédito y nuestra influencia en Europa y en el mundo? ¿Cual el de nuestros caminos, el de nuestra marina, el de nuestras relaciones internacionales...? ¿Como estábamos, todavía hace menos tiempo, cuando animados por el desorden y la anarquía que trabajaba á la Europa intentaban algunos con tenacidad y empeño estender á todas nuestras provincias y á todos nuestros pueblos la guerra, la anarquía y el desorden? ¿Y cual es hoy día, en contraposición de nuestro estado en lo pasado, el estado de nuestro país al presente?

La nación entera disfruta de paz y de orden: los partidos en que nos hallamos divididos parecen haber renunciado á sus añejas pretensiones de lucha y de rebelión; una marcha de tolerancia y de conciliación va haciendo que se den completamente al olvido antiguos agravios y viejas querellas; la tranquilidad pública, sin la que no puede haber progreso real y efectivo, no puede haber riqueza, no puede haber prosperidad, se halla asentada sobre cimientos firmes y duraderos. Nuestro ejército es modelo de disciplina y de brillantez; nuestras relaciones internacionales se han estendido infinito; nuestro ombre, nuestro crédito en Europa han ganado todavía mucho mas de lo que el mas visionario y alegre podía esperar. Es otro el estado de nuestra marina; tenemos líneas telegráficas y caminos de hierro; tenemos nuevas vías de comunicación que faciliten y abaraten los trasportes... ¿Cuanto no hemos adelantado en pocos años! Y despues de todo esto que hemos progresado, despues de tanto como hemos andado hacia el bien público en pocos años; ¿habrá quien sostenga que ha sido infecundo para el país el gobierno de nuestro partido?

No: eso no lo dice de buena fé ninguna persona sensata; eso no lo pueden creer y no lo creen los pueblos que palpan por sí la diferencia, que disfrutan de paz y de orden cuando la guerra y el desorden los tenia habituados á no vivir para el porvenir, á no pensar mas que para el presente, á no tratar de progresar y de llevar á cabo reformas y trabajos que les hicieran prosperar. Ya se considere nuestro país aisladamente y por la situación en que hoy se halla, ya se considere la posición que hemos alcanzado en Europa, ¿cuan diferente no es el estado de la España en 1849 al estado de la España hace algun tiempo! (Pop.)

Idem 2 de setiembre.

Los siguientes párrafos que tomamos de la *Gaceta* son el mejor mentís que puede darse á los que han osado calumniar á nuestras tropas de la expedición de Italia. Esperamos saber pronto que el general Córdoba haya procurado la reparación de tal agravio, por sí ó por medio de nuestro embajador, haciendo que los periódicos que lo infirieron se retracten y declaren la verdad.

«El general en jefe del cuerpo expedicionario á los Estados pontificios participa desde Terni, en 6 del actual, que en la mayor parte de los pueblos de la provincia de Spoleto han sido abatidos los árboles y enseñas de la república, que el desarme se verificaba con el mayor orden, y las autoridades se restablecen y funcionan libremente. En la provincia de Terni continúa tambien con actividad el desarme general; la bandera de Su Santidad ondea en todos los pueblos de alguna valía, y en la provincia de Rieti está para terminarse igual operacion.

La disciplina y orden perfecto que observan nuestras tropas, les han grangeado la consideración general, y entre las muchas pruebas de que da cuenta el general en jefe, remite la siguiente traducción de una carta que el delegado de Su Santidad monseñor Tancredi Bella ha dirigido al coronel del regimiento de San Marcial:

«Monseñor Tancredi Bella al coronel Santiago. — Exmo. Sr.: Recibí la comunicación que V. E. se sirvió remitirme sobre los hechos que por algunos mal aconsejados tuvieron lugar en Poggio Mirtolo, y cuanto era relativo á la *comune* de Colvecchio, donde gracias á su prudencia y actividad todo ha terminado de un modo feliz. No puedo por tanto menos de dar á V. E. gracias elogiándole por la eficacia con que ha obrado para lograr el mas pronto y pleno restablecimiento y consolidación del gobierno pontificio. De todo me propongo dar una exacta relación á S. S., para que conozca cuanto ha sido el mérito que V. E. ha contraído al cumplir el encargo que S. M. Católica le confió. Añadiré tambien cuánta es la disciplina guardada por la tropa española, debida á la manera con que V. E. la dirige, habiendo así conseguido captarse las mejores simpatías de las poblaciones de esta provincia que se ven reciprocamente correspondidas. Por último, aseguraré á S. S. que entre V. E. y yo reina la perfecta armonía que era de esperar de su excelente y gentil trato, así como de la natural bondad que conmigo ha usado y usa. Tengo la convicción que todo lo espresado será de una gran satisfacción para el Santo Padre, como lo es para mí, complaciéndome en repetirlo, ofreciéndome con la mayor y mas grata consideración de V. E. etc. Rieti etc.—Es traducción literal del original. —Córdoba.»

Idem 5.

Nuestro ilustrado colega *El País* atribuye la alza de los fondos públicos, esto es, los títulos del 3 por 100, al rumor que ha circulado estos días de que iba á realizarse inmediatamente el arreglo de la deuda.

Por poco que se pare á reflexionar nuestro distinguido cofrade, comprenderá en su claro talento que ese rumor no puede haber causado en modo alguno la mejora de precio en nuestra deuda preferida. En todo caso lo lógico sería que el anuncio del arreglo á que se refiere *El País* ocasionara la baja del 3 por 100 y la alza de otros valores que se hallan muy desatendidos en comparación de esos títulos; puesto que lo natural y consiguiente sería que el 3 no mejorase de condición por ser la suya de hoy privilegiada, y que mejorasen el 4, el 5 y la deuda, por ser desgraciadas y apenas empeorables las de estos créditos contra el Estado.

Empero como sucede cabalmente que el 3 por 100 es el que sube en nuestro mercado, continuando estacionarios los otros valores públicos, no es lógico deducir que la actual alza provenga de los rumores de un próximo arreglo de la deuda.

Preciso es pues buscar otro fundamento á la mejora que obtiene el precio de nuestro 3 por 100; y le hallamos muy natural en las compras que se han hecho para el extranjero, lo cual disminuyendo el papel circulante hace sea mas apreciable por la razón de que no abunda ya tanto.

NOTICIAS DE SS. AA.

San Lucar 30 de agosto.

A las once y media de la noche del día de ayer entró en esta ciudad S. A. R. el duque de Montpensier,

de vuelta de su viaje á Sevilla, que verificó el lunes último pasando por esta á las ocho de su mañana, acompañado del Exmo Sr. capitán general de Andalucía, de su abogado consultor el Sr. Suarez y otros personajes que no conocimos, así como de este Sr. alcalde-corregidor que lo recibió en las afueras de la población acompañándolo hasta la escala del muelle de Bonanza.

Anoche entró acompañado de varios personajes y de este Sr. alcalde-corregidor, comandante militar, capitán de este puerto y del Sr. Abaurrea; director de la compañía del Guadalquivir, que en representación de la misma habia venido en el vapor *Adriano*, continuando á la hora espresada su viaje al Puerto de Santa-Maria.

La feria es extraordinariamente concurrida y animada este año, toca ya á su término, y empieza á notarse la disminución de gente por los muchos forasteros que ya se retiran á sus casas.

Aun permanecen en esta muchas notabilidades de las que han concurrido este verano en la temporada de baños.

Se asegura que SS. AA. RR. vendrán á esta ciudad á pasar unos días, del ocho al diez del próximo setiembre.

Barcelona 6 de setiembre.

Anteaer desde despues de las ocho hasta las once de la noche descargaron sobre esta capital dos horrosas tempestades, seguidas la última de un copioso aguacero. A pesar de esto el tiempo no habia refrescado: Los rayos eran continuos, y segun parece, cuatro ó cinco cayeron en diferentes puntos; uno, segun se nos ha indicado, en el centro de la plaza de palacio; otro en la calle de Gignás, otro en un almacén de la calle de Moncada, y otro finalmente en la Catedral; el que, segun oímos asegurar, recorriendo la pared de la torre de las horas, destruyó un trozo de cornisa de la puerta de frente Santa Clara, y penetrando en el interior del templo tocó á alguno de los cañones del órgano y vino á perderse en la pila del agua bendita.

— Hemos sabido que ha llegado á esta capital, de paso para Cádiz, el Exmo. é Ilmo. Fr. José Serra; antiguo obispo de Puerto Victoria, y hoy día obispo administrador esclusivo de la diócesis de Perth, con la futura sucesión, cuyo nombramiento se ha hecho por S. S. á fin de que vaya á continuar la misión que tantos frutos promete en la parte Occidental de la Nueva Holanda.

— La segunda representación del precioso baile *La Gisela*, atrajo al Liceo numerosa concurrencia, que aplaudió con entusiasmo, tanto lo perfecto del desempeño, como las bellezas de una composición coreográfica que es citada como un modelo del arte, cuya música tiene tanto mérito como la de cualquiera ópera. — La célebre Guy-Stephan y su digna pareja el señor Gontier estuvieron inimitables tanto en lo bailable, como en la parte mímica en la que escitaron con justo motivo la admiración del público, el cual despues de terminado el primer acto les llamó á la escena con estrepitosos aplausos. — La graciosa Mlle. Laborderie y las demas que figuran en el baile, contribuyen á su brillante éxito. — No dudamos que *La Gisela* reportará á la empresa beneficios nada escasos.

De Tarragona con fecha del 3 nos dicen lo siguiente:

Anteaer día 1.º cayó en esta toda la mañana una abundantísima lluvia, y todo el campo pareció por la tarde que cobraba nueva vida con el agua que tanto necesitaban las tierras. Por la tarde á las cinco y media empezó á encapotarse el cielo, y por la parte de poniente se formó un torbellino de nubes que magestuosamente fué subiendo, descargando una tan copiosa lluvia de piedras, (de las cuales la mayor parte eran del tamaño de un huevo), que destruyó toda la cosecha del vino en algunos de los términos de esta, y redujo á un estado lamentable á muchos de los cosecheros. En el mar se formaron algunas mangas, y en las olas se veía el empuje de un huracán.

— Hoy sale de esta con real licencia el Sr. gefe político de esta provincia con dirección segun unos á Madrid y segun otros á Sevilla en donde reside su familia, habiéndose encargado interinamente del gobierno político el Sr. vice-presidente del Consejo provincial.

Gerona 2 de setiembre.

Esta mañana ha salido hacia el Ampurdan, segun creemos, nuestro activo comandante general D. Manuel Enna.

— Asimismo salió ayer mañana hacia Olot, donde quedará de guarnicion, el batallon de cazadores de Sismancas núm. 18. (Postillon.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

El M. I. S. Regente de esta Audiencia territorial para proceder al exámen de gramática castellana y aritmética de los que aspiren á matricularse para el primer año del notariado ha dispuesto que aquel empiece el día 24 del que rige, y que se dé principio á la enseñanza el 1.º de octubre próximo en que se abren los cursos escolásticos en las Universidades del reino. Y para que llegue á noticia de los interesados y de los que han de matricularse para el 2.º año escolar se publica por medio de este edicto, advirtiéndose que la matrícula estará abierta hasta el día 30 del que rige inclusive, pasado el cual no serán admitidos los que se presenten. Palma 14 de setiembre de 1849. —Juan Antonio Fiol antes Perelló.

El que quiera comprar y por todo tiempo adquirir la tercera parte de un cuarton de tierra, sita en la marjal de los uyalets nous del término de la villa de La Puebla, justipreciada en 70 libras de esta moneda, señalada con el número 109, tenida en alodio real y á merced de laudemio y á censo alodial

el integro cuarton de tres libras un sueldo y nueve dineros en 1.º de noviembre al Real Patrimonio, confinante con camino público, con tierra de los herederos de Sebastian Crespi de ne Guale, y con otra de Cristóbal Company, secuestrada por este tribunal de Rentas á José Serra Crosta, para con su producto satisfacer la multa y costas á que fué condenado en la causa contra él mismo formada sobre aprension de tabaco de contrabando hecha en su casa; que dicha subasta se hace bajo los pactos y condiciones siguientes:

Primo: Que el adquirente cualquiera que sea ademas del precio por el cual le fuese rematada la tercera parte del indicado cuarton de tierra tendrá obligacion de prestar el censo que acaso esté afecta.

Segundo: Que el total precio deberá depositarlo el comprador en el Banco Español de San Fernando á suelta de este tribunal de Rentas el tercer día despues de verificado el remate en moneda corriente.

Tercero y último. Que ademas del precio por el que le será rematada la referida tierra tendrá obligacion el comprador de pagar todos los derechos de subasta y remate, alodio y demas anexo á dicho traspaso. Palma 13 de setiembre de 1849. —Manuel Ortega.—P. M. de S. S.—Miguel Villalonga; escribano.

ALCALDIA DE PALMA.

Queda depositado en esta Alcadia un tenedor de plata. La persona á quien se le haya estraviado podrá presentarse y dando las señas se le entregará. Palma 13 de setiembre de 1849. —D. O. del S. A.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

AYUNTAMIENTO DE SELVA.

El día 19 de octubre próximo venidero se procederá en la plaza pública de esta villa y con arreglo al plan de condiciones que estará de manifiesto á la subasta de 28,671 1/2 arrobas de carbon, que ha de fabricarse en los montes de propios de la misma municipalidad y con los pinos designados de ante mano por la comisaria de montes, rematándose el 28 del mismo mes si la postura es arreglada. Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en dicha subasta. Selva 14 de setiembre de 1849.—Bartolomé Amer, alcalde.—P. A. D. A. Jaime Pascual, secretario.

GACETILLA COMERCIAL.

MERCADO DE INCA.

Jués 13 de setiembre de 1849.

NOTA de los precios que han tenido endicho mercado los artículos de consumo que á continuación se expresan.

		Precio menor.		Precio mayor.	
		Lib.	Suel Din.	Lib.	Suel Din.
Trigo.	cuartera	3	18	4	4
Candeal (xexa)	"	4	4		
Cebada (ordi)	"	2	2		
Habas.	"	3	15	4	10
Habichuelas.	"	6			
Guijas.	"	3	12		
Garbanzos.	"	4	16		
Arroz.	arropa	1	7	1	9
Cerdos cebados	"				
Aceite.	cuartan	1	4		
Vino.	cuartin		13		17
Aguardiente.	"	1	16		
Leña.	quintal				
Carbon.	"				
Algarrobas.	"		16		
Almendron.	"	15			
Queso.	"				
Lana.	"				

[240]

colgaban cadenas, collares, cuerdas y otros instrumentos de formas estrañas, como hornillos, potros y cruces de S. Andres que adornaban los ángulos.

—¿Veis esto? dijo Argenson enseñando al caballero dos anillos empotrados en las losas; á seis pies de distancia uno de otro, y separados por un banco de madera de tres pies de altura; en estos anillos se atan la cabeza y los pies del paciente; luego se le pasa este tabladillo por debajo de los riñones, de manera que el vientre quede dos pies mas alto que la boca; entonces se le traen unos jarros de agua, que contienen dos pintas cada uno; el número está fijado en ocho para el tormento ordinario, y en diez para el estraordinario; y si el paciente rehusa beber, se le tapa la nariz de modo que, no pudiendo respirar, abre la boca y traga. Este tormento, continuó Argenson con el aire de un orador que se detiene en los detalles de su relacion, es muy desagradable, y sin embargo, no diré yo que prefiriese el de las cuñas; de ambas maneras se muere; pero las cuñas destrazan y desfiguran mucho al paciente; verdad es que el agua destruye la salud para lo sucesivo cuando uno es abusuelto; pero esto es cosa rara, en razon á que siempre se habla en el tormento ordinario, si es uno culpable, y casi siempre en el estraordinario, aun cuando no lo sea.

Pálido é inmóvil Gaston, miraba y escuchaba.

—¿Preferís las cuñas, caballero? dijo Argenson. ¡Hola; las cuñas; enseñadlas al caballero!

Y un verdugo acercó seis ó siete cuñas, aún manchadas de sangre, y aplastadas en la cabeza por los numerosos martillazos que ya habian sufrido.

—Mirad, continuó Argenson: esta es la manera de dar este tormento: Las piernas del paciente se aprietan en toda su longitud entre dos tablas de encina, y esto todo lo mas fuerte que se puede; despues uno de los hombres que veis ahí coloca una de estas cuñas entre las rodillas, y la fuerza á entrar, y despues de esta mete otra mas grande. Hay ocho para el tormento ordinario y dos mucho mayores para el estraordinario. Os prevengo, caballero, que estas cuñas rompen los huesos como si fueran vidrio, y desgarran las carnes con un dolor insoportable.

—¡Basta, señor; basta! dijo Gaston; á menos que no tengais el intento de doblar el suplicio con la descripción del suplicio

[237]

el sacrificio de su felicidad, y al entrar en la Bastilla el de su vida. Cuando un hombre está en semejantes disposiciones es difícil asustarlo. Argenson le preguntó mil cosas, á las cuales rehusó Gaston contestar, respondiendole con quejas á las preguntas que le hacia, teniéndose por preso injustamente y pidiendo pruebas con el objeto de ver si las tenia. Mr. d'Argenson se enfadó, y Gaston se le rió en las barbas como un escolar.

Entonces habló Argenson de la conjuracion de Bretaña, único cargo que aun se hubiese articulado. Gaston se hizo el sorprendido, oyó la enumeracion de sus cómplices sin dar la menor señal de afirmacion ni de negacion, y luego, cuando el magistrado hubo concluido, le dió las gracias muy urbanamente por haber tenido á bien ponerlo al corriente de sucesos que le eran del todo desconocidos: Argenson comenzó á perder por segunda vez la paciencia, y se puso á toser como tenia de costumbre cuando le dominaba la cólera.

Mas luego, como habia hecho en el primer acceso, pasó del interrogatorio á la acusacion.

—¿Habeis querido matar al regente! dijo de pronto al caballero.

—¿Cómo sabeis eso? preguntó friamente Gaston.

—No importa el cómo, puesto que lo sé.

—Entonces os responderé como Agamenon á Aquiles: ¿Para qué preguntar, si lo sabeis?

—Caballero, no estoy de broma, dijo Argenson.

—Ni yo tampoco, replicó Chanlay; cito á Racine, y nada mas.

—Cuidado, caballero, que podría saliros mal ese sistema de defensa.

—¿Creeis que me saldria mejor confesando lo que me preguntais?

—Es inútil confesar un hecho que conozco.

—Entonces, permitid que os repita en vil prosa lo que ahora poco os decia en un hermoso verso: ¿A que preguntarme sobre un proyecto que parece conoceis mejor que yo?

—Quiero tener detalles.

—Preguntadlos á vuestra policia, que es tan buena, que lee las intenciones hasta en lo profundo de las almas.

—¡Hum! dijo Argenson con un acento burlon y frio, que, á pesar del valor de Gaston, le produjo cierta impresion. ¿Qué

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SANTA EUTROPIA VIUDA.

Fue descendiente santa Eutropia de una familia distinguida de Auvernia, y floreció en el siglo V en tiempo de san Sidonio Apolinar. Después de la muerte de su marido, no quiso vivir más que para Dios, y se consagró enteramente á la penitencia y á la práctica de toda clase de buenas obras. El Señor probó su virtud por varias tribulaciones, y la afligió con la pérdida de su hijo y de su nieto, á quienes amaba con ternura entrañable. La santa llevó esta desgracia con una igualdad de ánimo, propia solo de las almas justas. Sus enemigos la calumniaron, y entablaron contra ella pleitos injustos para arrebatarle cuanto poseía; pero ella lo vendió todo y lo repartió entre los pobres. Finalmente colmada de merecimientos, murió pacíficamente en una ciudad de Francia, y fue gloriosa en muchos milagros.

CULTOS.

El día 15 del corriente en la iglesia de Sta. Clara á las cinco y cuarto de la tarde se hará el ejercicio de la muerte de María Santísima, con música.

— El domingo 16 del corriente á las seis y media de la mañana en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia empiezan 40 horas dedicadas á la impresion de las llagas de S. Francisco de Asis, á las diez y media misa cantada con música, y reserva á las siete y media de la tarde.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	18 grados.	28 p. 2	78 grados.
12 del día.	20	28 3	68
5 de la tarde.	19	28 3	68

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 5 hs. 48 ms.

Pónese á las— 6 » 42 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 11 hs. 56 ms. 2 s.

EFEMÉRIDES.

1522.—Tembor de tierra que arruinó la ciudad de Almería, y que hizo considerables estragos en el reino de Granada.

1556.—Muere el célebre emperador de los turcos Soliman II.

1590.—Terremoto en Constantinopla, donde perecieron mas 3,000 personas.

ANUNCIOS.

LA ESPAÑA

DESDE LA REVOLUCION DE FEBRERO.

2ª parte.

Un cuaderno en 4.º de 24 páginas,

2 reales vellon.

Si recomendable fué esta obra en su primera parte, mas lo es en la segunda que se ofrece hoy al público, debida á la pluma de Mr. Gustave d'Alaux.

Véndese en la imprenta Balear y en la librería de Rullan hermanos.

AVISO Á LOS COSECHEROS DE VINOS
DE ESTA ISLA,
Y Á LOS QUE DESEEN OBTENER
VINO DE CHAMPAÑA.

Una persona que vive en casa de Felú, calle de las Miñonas, número 105, ofrece enseñar por una módica retribucion, el modo de conseguir con las uvas de esta cosecha, sin adición ni mezcla de sustancias extrañas, un vino blanco que será espumoso en abundancia, á imitación del de Champaña que tanta fama tiene adquirida.

Indicará también una sustancia que se consume diariamente en los alimentos, que mezclada con las uvas en fermentacion hará que el vino tinto tome un brillante color de rubí en lugar del oscuro que tiene generalmente el de esta isla.

BAÑOS DE MAR.

A últimos de este mes se cerrará el establecimiento de enfrente la puerta del Muelle, quedando con ello terminada la actual temporada.



Para hoy.

FUNCION 2.ª QUINCENA 7.ª

La empresa ha dispuesto una variada y escogida funcion en los términos siguientes:

1.º Sinfonía.

2.º La aplaudida pieza en un acto, titulada

UN PASEO Á BEDLAM.

3.º Duo de Lucia di Lammermoor, por los señores Montañés y Fonti.

4.º El lindo Wals de Alba Flor.

5.º Escena y cavaletta de I Lombardi, por la señora Soriano.

6.º Un divertido sainete.

A las 7 1/2.

ERRATA.—En el Balear de ayer, página 1.ª, columna 3.ª, línea 43, donde dice *El infeliz instinto*, léase *El feliz instinto*.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[238]

diriais ahora si yo os pidiese noticias de vuestro amigo La Jonquiere?

—Lo conozco como á un amigo, á quien mis amigos me habian recomendado con el encargo de que me enseñase la ciudad.

—Sí, Paris y sus cercanías, el Palais-Royal, la calle del Bac, la Muelle; ¿no es esto, sobre todo, lo que tenia el encargo de haceros ver?

—Todo lo saben, dijo para sí Gaston.

—¿Y bien, caballero! repuso Argenson; ¿no sabéis algun otro verso de Racine, que pueda servir de respuesta á esta pregunta?

—Tal vez lo encontraria si supiese lo que quereis decir: cierto que he querido ver el Palais-Royal, porque es una cosa curiosa, de la cual habia oido hablar mucho; en cuanto á la calle del Bac, la conozco muy poco, y la Muelle me es desconocida completamente, pues jamas he estado en ella.

—Yo no digo que hayais estado, sino que el capitan La Jonquiere debia llevaros á ella; ¿osareis negarlo?

—Ni lo negaré ni lo confesaré, caballero; os enviaré buena mente á él, y os responderá si juzga conveniente hacerlo.

—Es inútil, caballero; ya se le ha preguntado, y ha respondido.

Gaston sintió un escalofrio que le atravesaba el corazón; estaba evidentemente vendido, pero su honor le ordenaba no decir nada, y guardó silencio.

Argenson esperó un momento la respuesta, pero viendo que permanecía mudo, le preguntó:

—¿Quereis ser careado con el capitan La Jonquiere.

—Estoy en vuestro poder, caballero, y os corresponde hacer de mí lo que os convenga.

Pero el jóven se prometia interiormente, si lo careaban con el capitan, anonadarlo bajo el peso de su desprecio.

—Está bien, dijo Argenson; puesto que, como vos decís, yo soy el amo, me conviene aplicaros por el momento la tortura ordinaria y extraordinaria. ¿Sabéis lo que es esto caballero? dijo Argenson apoyando el acento en cada sílaba. ¿Sabéis lo que es el tormento ordinario y extraordinario?

Un sudor frio inundó las sienes de Gaston, no porque temiese morir sino porque el tormento era una cosa muy distinta de la muerte: rara vez se salia de manos de los verdugos sin

[239]

quedar desfigurado ó estropeado, y la más dulce de estas alternativas no dejaba de ser cruel para un jóven de veinte y cinco años.

Argenson vió como al través de un cristal lo que pasaba en el corazón de Chanlay.

—¡Hola! dijo el interrogador.

A esta voz entraron dos sayones.

—¡He aquí un caballero que, á lo que me parece, no tiene repugnancia al tormento ordinario y extraordinario, dijo Argenson; que lo lleven, pues, á la sala.

—Esta es la hora fatal, murmuró Gaston; la hora que yo esperaba y que ha llegado. ¡Oh Dios mio; dadme valor!

Sin duda lo oyó Dios; porque después de haber hecho con la cabeza una seña que indicaba estaba dispuesto, se adelantó con paso firme hácia la puerta, y siguió á los guardias que marchaban delante; detrás iba Argenson.

Bajaron la escalera de piedra, y pasaron por delante del primer calabozo de la torre del Coin; luego atravesaron dos patios, y al pasar por el segundo, viendo los presos desde sus ventanas enrejadas un caballero apuesto y vestido de una manera elegante, le gritaron:

—¡Hola caballero! ¿Con qué os sueltan, eh?

Una voz de mujer añadió:

—Caballero, si os preguntan por nosotros cuando esteis fuera de aqui, responded que no hemos dicho nada.

Y una voz de jóven dijo suspirando:

—Muy feliz sois, caballero, pues vais á volver á ver á la que amais.

—Os equivocais, respondió el caballero; voy á sufrir el tormento.

Un silencio terrible sucedió á estas palabras; la triste comitiva siguió su camino, se bajó el puente levadizo, y metiendo á Gaston en una silla de manos cerrada con llave, lo transportaron con buena escolta al arsenal, separado unicamente de la Bastilla por un pasaje estrecho.

Argenson se habia adelantado, y esperaba ya á su prisionero en la sala de las torturas.

Gaston vió un aposento bajo, cuyas paredes eran de piedra desnuda, y cuyo pavimento destilaba humedad; de todas partes